
香港文匯報訊 據環球
網報道，菲律賓外交部
長德爾．羅薩里奧(見

圖)19日接受美國《華爾
街日報》採訪時表示，
由東盟國家主導的南海
問題協商「進展太慢」，
如果菲律賓無法從東盟
夥伴那裡得到更好的支
持，那麼他們將另外尋
求其它方法。報道對此

表示，針對中國在南海問題上的「日益增強」的
主張，菲律賓正在呼籲要對中國給予更快、更大
膽的回應。
羅薩里奧稱，菲律賓無法獨自與中國這個亞洲

主導力量作鬥爭，所以它需要美國及東盟夥伴國
為其提供更多的支持。

報道表示，菲律賓認為，東盟針對南海問題所
發起的談話「進展過於緩慢」。菲律賓此前曾經
給出了自己的一份有關如何更快地解決這一問題
的方案，呼籲劃定所謂的南海「爭議區和非爭議
區」，但是這些方案在東亞峰會期間「遭到了忽
略」。

稱對南海問題已「不耐煩」
羅薩里奧說，如果菲律賓無法從東盟夥伴那裡

得到更好的支持，那麼他們將只能通過國際法庭
來聲張其要求了。
羅薩里奧還稱，菲律賓已經開始不耐煩了。菲

律賓需要具備「不受約束的能力」以更好地開發
南海周邊島嶼附近的油氣資源。
他稱，「中國可以再等上100年，但是我們需

要那些資源用於我們的經濟發展，我們應該更早
而不是更晚。」

溫總抵文萊 商能源合作
規劃未來雙邊關係 簽署系列文件
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日駐軍與那國島 威脅東南沿海

與文萊大學師生無間交流

香港文匯報訊 中新網消息：據外交部網站消息，外交
部發言人劉為民20日就《東南亞無核武器區條約》議定書
回答記者提問時表示，中國高度重視發展與東盟面向和平
與繁榮的戰略夥伴關係，一貫積極支持建立東南亞無核武
器區。
劉為民介紹，11月12日至14日，五核國和東盟在印尼巴

厘島就《東南亞無核武器區條約》議定書問題舉行了磋
商。經過共同努力，各方已就解決《東南亞無核武器區條
約》議定書所有遺留問題達成一致。根據條約議定書的有
關規定，中國、美國、俄羅斯、英國和法國五個核武器國
家將在簽署和批准議定書後，承擔不對條約締約國使用或
威脅使用核武器的義務。
他並表示，中國高度重視發展與東盟面向和平與繁榮的

戰略夥伴關係，一貫積極支持建立東南亞無核武器區。早
在上世紀90年代，中國就已明確表示，一旦《東南亞無核
武器區條約》議定書開放供簽署，中國願率先簽署該議定
書。中方願與有關各方共同努力，推動議定書早日生效。

中國支持建立東南亞無核武區

美擬派戰艦駐星
意欲針對中國
香港文匯

報訊 據美
國《華盛頓
郵報》網站
報道，美國
和新加坡正
在協商在樟
宜海軍基地
駐紮美國海
軍的新型沿
海作戰艦，
並已經進入達成協議的最後談判階段。美國前國
防部長羅伯特．蓋茨6月曾宣佈即將達成協議在
新加坡部署艦隻，而五角大樓發言人本周稱美國
官員「仍然為這個機會感到興奮」。
報道稱，與奧巴馬總統上周三（16日）宣佈將

在澳大利亞永久駐紮少量海軍陸戰隊所引發的轟
動相比，最初宣佈在新加坡駐軍的消息幾乎沒有
激起什麼漣漪。
報道指出，前者是將250至2,500名海軍陸戰隊

員部署在距離中國約4,000公里的地方。而後者
則近得多——並且必將被北京方面視作更大的威
脅。
報道稱，由於毗鄰馬六甲海峽——這一印度洋

和太平洋之間的要道，也是世界上最繁忙的運輸
航線所在——新加坡具備了巨大影響力。它還位
於領土爭端愈演愈烈的南海南部邊緣。美國官員
稱他們傾向於在新加坡駐紮兩艘沿海作戰艦。在
新加坡永久駐紮軍艦將表明美國不會退縮。

印「戰略防中」
擬修路通東南亞
香港文匯報訊 據中央社報道，印度持續加強

與東南亞國家的夥伴關係，推動「戰略防中」。
印度總理辛格指出，與東盟的實體連結為印度戰
略目標，考慮興建「印度─緬甸─泰國公路」。
印度總理辦公室20日公佈辛格在東亞峰會演說

內容。辛格指出，與東盟的夥伴關係為印度外交
政策的基石，也是「東望政策」的基礎。在全球
經濟衰退背景下，印度、東盟的合作更具迫切
性。
辛格說，與東盟的實體連結仍然是印度的戰略

目標，涵蓋陸路和水路，多個計劃正在考慮中，
包括可延伸到老撾和柬埔寨的「印度─緬甸─泰
國公路」，以及連結越南的另1條公路。
他並表示，已就涵蓋印度東北地區和東亞地區

的「湄公河─印度經濟走廊」，展開研究。

當天上午，溫家寶乘坐的專機降落在文萊首都國際機場，文萊王
儲比拉前往機場迎接，並在機場為溫家寶舉行歡迎儀式。

深化合作有利地區和平
溫家寶在機場發表了書面講話。他表示，文萊是中國的友好鄰邦，

兩國人民傳統友誼源遠流長。中文建交20年來，雙邊關係取得了長足
發展。兩國高層互訪頻繁，民間往來密切，各領域合作成果豐碩，在
國際和地區事務中保持密切的協調與配合。在新形勢下，深化中文睦
鄰友好合作關係符合兩國和兩國人民根本利益，也有利於本地區的和
平、穩定與繁榮。
訪問期間，溫家寶將同文萊蘇丹哈桑納爾就中文關係和其他共同關

心的國際地區問題深入交換意見，並同文萊各界友好人士廣泛接觸。
溫家寶表示，希望通過這次訪問，促進兩國傳統友好，深化互利合

作，推動中文睦鄰友好合作關係邁上新的台階。
溫家寶總理此次訪問文萊，中文雙方將簽署涵蓋能源、林業、衛生

等領域的一系列合作文件，全面推進各領域互利合作，共同規劃雙邊
關係未來發展藍圖。

兩國經貿有望再創新高
中國駐文萊大使閔永年表示，中文兩國經濟互補性強，雙方在經

貿、能源、農漁業、清真產品、基礎設施建設等領域的務實合作日益
擴大。2010年中文雙邊貿易額達10.25億美元，如期實現了胡錦濤主席
與哈桑納爾蘇丹2005年設定的目標。今年1月至8月貿易額已達9.44億
美元，有望再創新高。
閔永年表示，今年，中文兩國共同舉辦了中文建交20周年暨「中文

友好年」系列慶祝活動，內容涵蓋政治、經貿、防務、文化、教育、
青年、媒體等多個領域。溫家寶總理此訪將為系列慶祝活動畫上完美
的句號。

香港文匯報訊（記者 劉坤領 北京報道）

應文萊達魯薩蘭國蘇丹哈桑納爾邀請，國務

院總理溫家寶當地時間20日上午乘專機抵達

文萊首都斯里巴加灣市文萊國際機場，開始

對文萊進行為期兩天的正式訪問。這是兩國

1991年建交以來中國總理首次訪問文萊。據

悉，兩國將簽署涵蓋能源、林業、衛生等領

域的一系列合作文件。

香港文匯報訊 綜合消息：20日下
午，正在文萊訪問的中國國務院總
理溫家寶來到該國最著名的高校文
萊大學參觀。
下午3點30分許，溫家寶來到文萊

大學的校長禮堂。禮堂前，數十名
學生敲起手鼓歡迎他的到來。在禮
堂前廳，身㠥文萊民族服裝的學生
表演傳統舞蹈，溫家寶駐足觀看，
為學生們的精彩表演鼓掌叫好。
禮堂內，等待聆聽溫家寶講話的

既有文萊大學的學生，還有文萊的
政府官員和外國駐文萊使節。文萊
大學副校長阿茲曼致歡迎辭後，溫家寶走上
主席台發表講話。
溫家寶說「今年是中國與文萊建交20周

年，我這次訪問就是為紀念兩國建交20周年
而來，為尋求友誼、合作而來。」

一起種下友誼樹
參觀這所大學，是溫家寶抵達文萊後的第

一場活動。「我的第一場活動就來到文萊大
學，這說明我重視青年，重視教育，重視未
來。」溫家寶說，「我希望今天下午用我的

心和青年們交流。」
在短短一個小時內，溫家寶與學生們相談

甚歡，禮堂內不時響起陣陣掌聲和笑聲。交
流結束後，溫家寶向文萊大學贈送了一批圖
書，包括漢語學習教材和有關中國文化的書
籍。
溫家寶還與文萊大學的學生一起在校園裡

種植了一棵「中文友誼之樹」。文萊學生向溫
家寶贈送了自己的畫作。
當天，溫家寶還會見了中國駐文萊使館工

作人員、中資機構和華人華僑代表。

香港文匯報訊（記者

劉坤領 北京報道）此

間有關專家表示，在出

席第六屆東亞峰會之後，

國務院總理溫家寶正式出訪

文萊，是繼2005年胡錦濤主

席之後中國領導人再次訪問

文萊，將推動中文睦鄰友好合作關係

進一步向前發展。專家表示，隨㠥合

作領域的進一步拓展，中文兩國將改

變單一能源貿易的結構，開啟兩國全

面合作的大門，有助於中國與東盟關

係良好發展。

接受本報採訪的中國國際問題研究

所所長曲星表示，溫總訪問是政府首

腦高層訪問，往往談及重要的合作項

目，是對中文之間傳統貿易的有力拓

展。中文貿易規模不大，中國從文萊

主要進口石油，2010年達10億美元左

右，但增長速度非常快，此次將簽訂

新的合同，將涉及林業和衛生等。

談及南海問題，曲星說：「我們注

意到個別國家極力主張南海問題國際

化、多邊化，文萊作為南海權利聲索

國，比較低調。中文雙方加強溝通，

有助於妥善處理有關各國之間存在的

不同看法和分歧，推動中文關係進一

步的發展。」

互訪頻繁 增進政治互信
在政治領域，兩國高層互訪頻繁，

中國迄今已有20多個副總理級以上代

表團訪問文萊。哈桑納爾蘇丹和王室

主要成員亦多次訪華，與中國領導人

建立了良好的關係和友誼。近年來，

文萊加快經濟多元化進程，與此同時，越來越多的

中國企業到文萊尋找商機，開拓市場。

中國駐文萊大使閔永年此前曾表示，今年是中文

建交20周年，溫家寶總理此訪是兩國建交以來中國

總理首次正式訪文，旨在增進兩國政治互信和領導

人間友誼，總結和規劃兩國關係發展方向，弘揚傳

統友誼，拓展交流合作，推動中文睦鄰友好合作關

係進一步向前發展。
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■溫家寶在文萊大學觀賞學生武術表演。 新華社

■中國總理溫家寶20日在文萊首都斯里巴加灣國際機場，出席文萊王儲比拉為他舉行的歡迎儀式。
中新社

■溫家寶總理乘專機抵達文萊，文萊王儲比拉在機場
迎接。 新華社

香港文匯報訊 綜合消息：日本防衛省
上周四（17日）在日本最西端的沖繩縣
與那國島(與那國町)面向當地居民召開說
明會，首次提出將購置與那國島西南部
的「南牧場」內的町有土地以部署陸上
自衛隊。

監視中國艦船及釣魚島
日本防衛省的2012年度預算概算要求

中，已列入了15億日圓（約1.52億港元）
用於購置與那國島土地等用途，並計劃
到2015年，在該島上部署陸自沿岸監視
部隊約100人。日本媒體稱，這支部隊的
最大目的就是用雷達監視在釣魚島海域
以及東海從事海洋活動的中國船艦。除
在與那國島部署自衛隊外，日本還將在
那裡建起雷達設備，以隨時為駐守在沖

繩的日美兩國部隊提供情報。
與那國島是日本西南端的門戶，比釣

魚島更接近中國台灣，距離台灣地區的
花蓮縣只有110公里，天氣晴朗時甚至可
以遠眺台灣的中央山脈，距離中國大陸
也只有350公里，戰略地位極其重要。
有報道指出，日本駐軍與那國島之

後，為了遏制中國軍事力量的發展，日
本必定會在與那國島部署威懾中國的撒
手㢝，包括愛國者-3導彈和F-16戰機在
內的大批先進武器。F-16戰鬥機的作戰
半徑為2,000公里，如果從與那國島起
飛，F-16戰機將對中國整個東南沿海地
區造成巨大的威脅，甚至以上海為中心
的長三角地區也將在日本F-16戰機的威
脅之下。
清華大學當代國際關係研究院副院長

劉江永表示，日本在與那國島部署自衛
隊出於三個目的：其一是為了預防台海
局勢突變。第二是對釣魚島的前沿部
署。第三則是為了與附近地區的軍事力
量形成呼應。」

偵察能力可覆蓋整個華南
劉江永表示，與那國島西側是中國海

軍從東海到太平洋的必經地，日本在該
附近海域劃分出屬於自己的專屬經濟
區，自衛隊進駐與那國島便於日本偵察
中國軍艦、進行敵進跟蹤。
著名軍事專家尹卓在解讀日本政府在

與那國島上部署沿岸監視部隊時說，日
本在作戰部署上把中國當假想敵，在與
那國島安裝技術偵察設備，它可以覆蓋
整個中國的南方，對這個地區形成非常

負面的影響。尹卓說，我們軍隊的無線
電通信甚至中國老百姓打手機，都可能
會被日本人監聽到。

與那國島位置圖

中國大陸中國大陸

中國台灣中國台灣

日本日本
中國大陸

中國台灣

日本

釣魚島

與那國島

菲律賓聲言要對華更大膽回應

■美國海軍LCS-2獨立號新型沿
海作戰艦。 網上圖片


